

私が溝州で見聞きしたこと

桂心豊さんは詩吟の宗家。そしてお茶と踊りのお師匠さん。しかし若い頃は服飾デザイナーをしていました。今でも忘れない出来事は満州で慰安婦の一人から聞いた話。「私にはあの時代の思い出を伝える義務があるのではないか」と考えるようになった桂先生に彼の地での生活などもあわせてお話を伺いました。

## 満州開拓団の一員として

私は弘前で生まれ、北海道で育ちました。NHKの連続ドラマ「おしん」の子供時代と同じ時期を北海道で過ごしたと言えば私がどのような時代を生きてきたか、お分かりになるかと思います。

父は五十二歳のとき満州開拓団の団長となり、そして大陸へ渡ることになりました。大日本帝国が米英に宣戦布告した昭和十六年のことでした。

\*

当時、私は札幌市内の洋裁学校「文化服裝学院」に通っていました。製図やデッサンでは何回も一番をとりましたし、自分がデザインしたものを完成品に仕上げることが楽しくてたまりません。洋装店やテーラーで身を立てようとした時代でしたが、将来は洋裁でが少なかつた時代でしたが、将来は洋裁で身を立てようとした時代でしたが、将来は洋裁で

私は洋裁をする」と言われたときは「いやですッ、  
私は洋裁を学びたいのです。みんなが満州國に行き  
に行っても私はここで一人で暮らします」  
と、父の言うことを全く聞きませんでした。  
しかし最後は「満州國の首都・新京には大き  
きな洋裁学校がいっぱいある。必ず学校に  
行けるようにしてあげるから…」という約  
束をとりつけて、私は家族とともに海を渡  
ることになりました。

洋裁学校に編入し、

満州国的新京は現在の長春です。当時は満人や漢人また朝鮮人や白系ロシア人など様々な人々が暮らしていて、広い目抜き通りにパロック風の巨大な建物が目立つ街

前といふこともあつたと思いま

初任給は一三〇円。内地で平均

勤めた友人の月給が二〇円でし

の高給取りです。社服を着た女

でモデルのような格好で仕事を

建は「看板娘」がありました。

## 現で迷子になつて

の社員でしたから休暇ともなれ  
用して遠くまで出かけたもので  
八年のある日のことです。私は

で新京から少し離れた郊外の村

クリックに出かけました。

までは思い出すことができませ

までも続く草原に爽やかな風が

こと。そして抜けるような青空

たりと流れていたのを覚えてい

と気がつくと広々とした草原の

板塀に囲まれた不思議な一角が

四隅はぐるりと板塀がめぐら

ためには見えません。高く巡ら

には「桃源境」と墨で大きく書

、その下に入ひとりが入れるく

が半開きになつていました。

と彼女は

「ピーリー屋よ」

す。内地なら赤線と言うのでしょ

はピーリー屋と言つていました。

ていてるから見てみようか」

盛な私は話のタネなど、そつと

つてみました。すると表の板塀

をくいや仕切りが幾つもあつて

おる通路はまるで迷路のようだ

る気配はありません。

じで貞張りをしていて

中に入ると通路はすぐに丁字路

になります。右も左もすぐに分かれ

います。迷つたら大変です。私

にしました。ところがどこで間

へ帰る道がわかりません。友人の

ました。叫びました。しかし返事

だん。完全に迷子になつてしまつ

ます。どうしようもなくつて四つ

に出て大声で

「ごめんなさい。誰かいませんか——」  
と何回も叫びました。しかし返事はありません。本当に困つてしまい、誰もない迷路の中で私はぼつと立ちつくしてしまつた。若い女性が見えました。

「わい もーし。こちやで——」  
と呼びかけると振り返り「あら?」といふやうな顔をして「瞬立ち止まつた後 ゆつくりと歩いてきました。年齢は私と同じくらいだと思います。二十歳になつたから、ならないかの女性です。

「いつたいどこから入つてきたの?」  
「表から。板戸が半分開いてたし、不思議な家だと思ったから。でも帰り道が分からなくなつて困つてたのよ。知つているならお願いだから出口を教えてくれない?」

「そうよね。ここは迷路になつてゐるからお客様さんが帰る時はいつも出口まで送つていかなればならない。大丈夫、連れて行つてあげる」私はホッとしました。  
「ところで貴女はどこからきたの?」

と私が聞くと

「朝鮮よ」

「朝鮮から?」

「ああ、ここに来るとお金がたくさん入るからお金をおくるためにやつてきたのよ」

とこんなことを語り始めました。

「私の家はとても貧乏だった。隣の村から周旋屋が回つてきて『満州で三年間働くだけで立派な家を建てるお金がもらえるよ。それだけじゃない。その間、家に毎月仕送りをして親孝行ができる。こんなところで貧乏しているよりずっといいぞ』『ウソじゃない。隣村の○○姉さんと△△姉さんは三年働いて大きな家を建てただじゃないか。やつてみないか』と誘われて、そこで友達と一緒に周旋屋のおじさんに頼んでここまで連れて来てもううたとうわけ」

滑らかな日本語です。あつけらかんとし

た言い方でした。

「儲けることはできただ?」と聞けば、「この仕事はとても儲かるよ。家には毎月送金があつて両親は喜んでいるし、親孝行で生き私も良かつたと思つてるので、またそれが別のお金も貰つていいのか?」

「別のお金?」

「ええ、兵隊さんが置いていくのよ。明日俺たちは前線に行く。お金を必要なくなつた。使えない金だから俺のかわりに使うといい。あんたにあげる。今日はありがと」

と言つて私にくれる。そして前線に行く

の兵隊さんは死んだが、その後多くの人が前線に行つたから、お金はたくさんあるのよ」

と出入口に着くまでこんな話をしてくれました。私は聞き役。彼女はすつと喋り続け

ていました。…すでに六〇年以上も前の話となりましたが、私にどうしては満州での忘れる事のできない出来事でした。

桂田 明 士

文部省  
契約書の作成  
株主総会運営  
デュー  
リジション

訴訟・調停  
雇用問題



## 考えられない「性奴隸」

NHKの「おしん」と同じ苦しい時代を生きてきた人の中には、慰安所での仕事を

「職業」と決めた女性がいたことを、実際に見て知つている人がいるはずです。また朝鮮人だけでなく日本人も大勢いたことを

知つている人もいるはずです。日本から満州への三年間の出稼ぎに出る女性が自立つて多い地方では「嫁入り支度は身で稼ぐ」などと言われたものです。しかしこれらを証言する人は殆どいません。

ところが実際に見たわけでも、また記録もないのに「日本軍は朝鮮人を拉致して性奴隸とした」と主張する人がいます。

「このような日本の軍隊を、まだ日本人を貧乏しているよりずっといいぞ』『ウソじゃない。隣村の○○姉さんと△△姉さんは三年働いて大きな家を建てただじゃないか。やつてみないか』と誘われて、そこで友達と一緒に周旋屋のおじさんに頼んでここまで連れて来てもううたとうわけ」

滑らかな日本語です。あつけらかんとし

た言い方でした。

「儲けることはできただ?」と聞けば、「この仕事はとても儲かるよ。家には毎月送

金があつて両親は喜んでいるし、親孝行で生き私も良かつたと思つてるので、またそ

れとは別のお金も貰つていいのか?」

最近になって「慰安婦問題」が一部の方々の間で問題視されるようになつてきました

が、私の体験が「正しい歴史を伝えようと努力されている方々」に、何らかのお役に立つことができるならと思い、このようなお話をいたしました。



「おしん」  
桂田 明 士

シンドウ  
明 士

「おしん」  
桂田 明 士

「おしん」  
桂田 明 士

シンドウ  
明 士